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Ипотечная  
кабала 

 

Все потуги государства по созданию до-
ступной ипотеки на самом деле служат 
обогащению привилегированных  
банкиров и застройщиков 2

От глупой затеи — 
к не менее глупой 

 

Белорусская оппозиция не оставляет по-
пыток раскачать трудовые коллективы 
предприятий на родине 
 

 3

Тут не одно 
воспоминанье... 

 

Актуальные размышления народной ар-
тистки РСФСР Ж.А. Болотовой 
 

 4

Берегут свой сор в избе  
Фракция КПРФ в Государственной думе выступила с ини-

циативой проведения парламентского расследования фак-
тов пыток в российских исправительных учреждениях. Та 
информация, которая уже стала доступна общественности, 
говорит о случаях откровенно звериной жестокости со сто-
роны целого ряда сотрудников Федеральной службы испол-
нения наказаний. Несколько из них закончились смертью 
заключённых, но эти факты были скрыты, и следы ведут 
уже в другие силовые ведомства. Издевательства и пытки 
носили систематический характер, и ясно, что нам сейчас 
стала видна лишь самая верхушка айсберга. 

Предложение коммунистов на заседании Госдумы было 
провалено «единороссовским» большинством. Глава про-
фильного думского комитета «единоросс» А. Выборный за-
явил, что никакого дополнительного расследования не 
нужно, хватит уже заведённых дел, и 261 депутат проголо-
совал против. 

Это факты. Какие из них следуют выводы? Прежде всего 
явно обмануты в своих надеждах те, кто с видом прорицате-
лей вещал, что КПРФ после выборов будет сидеть тихо. Нет, 
Компартия поднимает самые болезненные для власти во-
просы, в данном случае касающиеся произвола «силовиков». 

Кроме того, инициативу коммунистов поддержали 96 де-
путатов — это почти вдвое больше численности фракции. 
Значит, КПРФ остаётся ведущей оппозиционной силой, во-
круг которой группируются и другие оппоненты власти. 

И, наконец, «Единая Россия», отказавшись поддержать 
парламентское расследование в отношении пыточной ма-
фии, снова явила свою истинную физиономию. Да, «пар-
тия власти» явно надеется отделаться наказанием «стре-
лочников» и не хочет «выносить сор из избы». Но при этом 
она уже сидит в этом своём соре по самую макушку. Госпо-
да «единороссы», вам так удобно? 

Михаил КОСТРИКОВ.

В Италии не прекращаются 
многотысячные акции 

протеста: едва с улиц уходят 
одни демонстранты, на смену 
им приходят другие. Главная 
причина массового недоволь-
ства людей — вступление в си-
лу самого строгого в Европе 
ограничения по борьбе с ко-
ронавирусом. С 15 октября 
«зелёные пропуска» — серти-
фикат о полной вакцинации, 
отрицательный ПЦР-тест или 
справку о недавно перенесён-
ном COVID-19 — обязаны 
иметь учащиеся любых вузов 
и работники всех учреждений 
и предприятий независимо от 
того, являются ли они госу-
дарственными или частными. 
Отсутствие «грин пасса» гро-
зит трудящемуся штрафом от 
600 до 1500 евро или отстране-
нием от работы без сохране-
ния зарплаты. Финансовые 
наказания ожидают и работо-
дателей, не проверяющих, со-
блюдают  ли их сотрудники 
указанные правила. 

Митинги против тоталь-
ной пропускной системы со-
стоялись не только в Риме, но 
и прокатились по портовым 
городам. Так, в Генуе сотни 

манифестантов перегороди-
ли подступ к главной транс-
портной артерии столицы 
области Лигурия, ведущей в 
центр. Акция в Триесте, со-

бравшая более 5000 человек, 
на несколько часов парализо-
вала работу гавани, причём 
демонстранты пригрозили 
продолжать забастовку бес-

срочно, несмотря на то что 
им предложили сделать бес-
платные ПЦР-тесты. В Анко-
не, одном из главных круиз-
ных портов Италии, докеры 

заблокировали доступ транс-
портных средств в гавань. 

У авиабазы  Сигонелла на 
Сицилии протестовали воен-
ные пилоты, требовавшие 
предоставить им возмож-
ность «свободно проходить 
на рабочее место, не вытас-
кивая кошелёк». Лётчики на-
стаивали на том, чтобы госу-
дарство обеспечило им бес-
платное прохождение ПЦР-
тестов, без которых при от-
сутствии прививки пилотов 
не пускают на работу. 

Около ста невакциниро-
ванных сотрудников «Фиата» 
вышли на протест в Турине, 
заявив, что только в Италии 
нужно платить за то, чтобы 
прийти на работу. 

В правительстве премьера 
Марио Драги ранее отмеча-
ли, что только «зелёные пас-
порта» помогут избежать 
введения локдауна. В стране 
более 86% людей старше 12 
лет получили по крайней ме-
ре одну дозу препарата. Од-
нако свыше 3 млн трудящих-
ся остаются непривитыми. 
Большинство из них смогут 
продолжать работать только 
в том случае, если будут сда-

вать за свой счёт ПЦР-тест 
каждые 48 или 72 часа. 

Между тем в столице Ита-
лии состоялась масштабная 
демонстрация с требованием 
запрета ультраправых органи-
заций. Акция явилась ответом 
на действия участников вы-
ступлений против «зелёных 
пропусков», 9 октября раз- 
громивших штаб-квартиру 
Итальянской конфедерации 
профсоюзов (ИКП), поддер-
жавшей запрет на работу для 
непривитых от коронавируса. 
Нападение приписывают пра-
вым экстремистам из партии 

«Новая сила». Под лозунгом 
«Фашизм? Никогда больше!» 
десятки тысяч человек собра-
лись на площади Сан-Джован-
ни в центре Рима на антифа-
шистскую демонстрацию, воз-
главленную лидерами круп-
нейших профсоюзов страны. 

Глава ИКП Маурицио Ланд-
ини сравнил атаку на штаб-
квартиру профсоюза с напа-
дениями 1921 года, совершён-
ными членами фашистской 
партии будущего диктатора 
Бенито Муссолини. А лидер 
профсоюза Всеобщая италь-
янская конфедерация труда 

Луиджи Сбарра заявил, что 
нападение на профсоюзы, ор-
ганизованное «Новой силой», 
не оставляет никакого друго-
го выбора, кроме как «всей 
страной объединиться про-
тив любых видов фашизма».  

Прокуратура итальянской 
столицы, открывшая рассле-
дование по факту беспоряд-
ков 9 октября, рассматривает 
связи её участников с неофа-
шистскими организациями. 
Лидеры «Новой силы» Джу-
лиано Кастеллино и Роберто 
Фиоре, считающиеся одними 
из зачинщиков погромов, 
арестованы. Правящая Демо-
кратическая партия предста-
вила в верхней палате парла-
мента резолюцию с требова-
нием распустить «Новую си-
лу» как фашистскую и нару-
шающую Конституцию. 

Фото Рейтер.

Рим

Генуя

Житель Первоуральска 
Максим Ездаков провёл оди-
ночный пикет, выйдя к зда-
нию министерства здраво-
охранения Свердловской 
области в Екатеринбурге. 

 

О н утверждает, что в одной из го-
родских больниц, расположен-

ной на улице Металлургов, где лечат 
больных коронавирусом, не хватает 
кислорода. 

— Почему областной минздрав не 
обращает на это внимания? Пациен-
ты задыхаются. Разве это нормаль-
но? Уже год врачи отправляют мини-
стерским чиновникам заявки. И уже 
год получают отписки. Минздрав, где 
кислород?! — негодует Максим. 

Ездаков также обратился в проку-
ратуру, чтобы надзорный орган по-
мог решить проблему, от которой за-
висят жизни многих людей. 

 
Юлия КОЛЬТЕНБЕРГ.

В прокуратуру…  
за кислородом

Наш дорогой друг! 
Бесценная Жанна Андреевна! 

 

Примите самые искренние и горячие поздравления  
в день Вашего славного юбилея!

Трудно, казалось бы, спорить с 
банальной характеристикой време-
ни: время летит быстро, время же-
стоко. Меня же всегда больше убеж-
дали прочитанные однажды в юно-
сти слова Бомарше. «Время, — гово-
рил он, — самый честный человек». 

И сегодня, в день Вашего рожде-
ния, этот Человек-Время говорит о 
Вас самую возвышенную правду. 
Вы — не просто выдающаяся совет-
ская актриса, Вы не просто женщи-
на редкой красоты и обаяния — 
икона стиля, как называют Вас на-
ши современники и современни-
цы. Для меня и для моих соратни-
ков Вы — образец национального 
характера. Вы — его высшее дости-
жение. Вы — эталон верности друж-
бе и любви, верности идее, которой 
мы присягали в юности.  

Вы родились в семье офицера 
Красной Армии, ставшего на фрон-
те Великой Отечественной войны 
Героем Советского Союза, и с моло-
ком матери впитали советский пат-
риотизм и благодарность Совет-
ской власти за Великую Победу, за 
блестящее ВГИКовское образова-
ние. За гениальных учителей и на-
ставников в лице Сергея Герасимо-
ва и Тамары Макаровой. За нашу 
счастливую молодость, полную на-
дежд и созидания.  

Вы пришли в кинематограф со-
всем юной, в 16 лет, но фильм «Дом, 
в котором я живу», во многом благо-
даря Вашему таланту и Вашей при-
родной подлинности стал для нас 
родным «Домом», родным филь-
мом, настоящей семейной реликви-
ей. Он стал для нас отечественной 
классикой — родной речью и люби-
мой песней. Ваша юная хрупкая ге-

роиня обессмертила целое поколе-
ние советских девушек, воевавших 
и павших на полях Великой Отече-
ственной. Она — по-прежнему неза-
бываема и прекрасна, и об этом то-
же говорит нам сегодня самый чест-
ный человек — Время.  

Не могу вспомнить ни одного ря-
дового фильма с Вашим участием. 
Все они всегда были большими об-
щественными событиями, не гово-
ря уже об их высоком художествен-
ном значении.  

Достаточно вспомнить такие 
эпохальные киноленты, как «Люди 
и звери», «Судьба резидента», 
«Подранки» и, наконец, гениаль-
ная губенковская «И жизнь, и слё-
зы, и любовь»… Фильм — квинтэс-
сенция совести. Кинолента, вопло-
тившая в народных характерах все 
высшие ценности и смыслы совет-
ского бытия. Отразившая слож-
ность эпохи и одновременно её 
духовные достижения: милосер-
дие, жертвенность и глубину чело-
веческих отношений.  

Трудно переоценить Ваше уча-
стие в жизни театра «Содружество 
актёров Таганки» Н.Н. Губенко. 
Это — ещё одна яркая грань Вашей 
личности.  

«Театр — это такая кафедра, с ко-
торой можно много сказать миру 
добра», — говорил Гоголь. Следуя 
этому убеждению, Николай Нико-
лаевич Губенко на протяжении трёх 
десятилетий отдавал театру свои 
самые выстраданные мысли. 

В эти трудные годы его музой-тру-
женицей, музой-советником, его 
другом и соратником были именно 
Вы, наша дорогая Жанна Андреевна! 
Вы вместе создали единственный в 

России, уникальный по художествен-
ным задачам и человеческому каче-
ству художественный и одновремен-
но политический театр. Театр граж-
данского мужества и просвещения. 
Театр-противостояние. Этот творче-
ский подвиг да будет назиданием на-
шей новой русской культуре! 

Наряду с высокими званиями на-
родной артистки РСФСР, лауреата 
Государственной премии СССР Вы 
заслужили самое высокое звание на 
русской земле — Ангела-Хранителя. 
Вы оберегали гений Н.Н. Губенко и 
его театр от всех возможных потря-
сений и ненастий.  

Говорят, что история страны — 
это биографии её лучших людей. 
Мне кажется, это абсолютно спра-
ведливо! Среди самых дорогих для 
нас имён и биографий навсегда — 
жизнь и творчество незабвенного 
Николая Николаевича Губенко. 
Среди самых любимых лиц на экра-
не и в жизни прекрасное во все вре-
мена лицо Жанны Болотовой — на-
шего большого друга, объекта на-
шей гордости, олицетворения сла-
вы советского кинематографа. 

Дорогая Жанна Андреевна! Вы 
всегда были и будете востребованы 
в среде Ваших верных единомыш-
ленников и Ваших преданных по-
клонников!  

От всего сердца желаю Вам здо-
ровья и крепости духа, а новым поко-
лениям — радостного узнавания и от-
крытия необыкновенного мастерства 
и таланта Жанны Болотовой! 

 
Г.А. ЗЮГАНОВ, 

Председатель ЦК КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ  
в Государственной думе РФ.

Бюджет страны должен 
отвечать новым реалиям 
 

14 октября Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов  
выступил на пленарном заседании Госдумы РФ

Уважаемые депутаты!  
Правда сегодня дороже хлеба. Абсолютно прав 

председатель Госдумы, высказывая беспокойство 
о том, что страна продолжает вымирать ударны-
ми темпами. За последнюю неделю умерли шесть 
тысяч человек, что сопоставимо с гибелью трёх 
полков. Это уже — как на большой войне. 

Правда заключается в том, что мы пять раз 
вносили предложение удвоить бюджет под-
держки здравоохранения и профилактики. 
«Единая Россия» прошлого состава не проголо-
совала за это. Мы предлагали в три раза увели-
чить ассигнования на первичную медицину, ко-
торая полностью свалена на плечи местных 
бюджетов. Но и это не поддержали. Мы будем 
настаивать на том, чтобы новый бюджет страны 
отвечал новым реалиям. 

Правда заключается в том, что в России про-
изошла 21 авиакатастрофа с гибелью людей. На 
всей планете за год было 16 тяжёлых катастроф. 
Из них на нашу страну приходится больше по-
ловины. В прошлом созыве парламента КПРФ 
предлагала резко усилить поддержку авиацион-
ной отрасли, которая существует на полуголод-
ном пайке. В своё время пятнадцать авиацион-
ных заводов СССР производили полторы тыся-
чи летательных аппаратов. Каждый третий пас-
сажир в мире летал на наших самолётах — «Ил» 
и «Ту». Сегодня летаем на старых, чужих, потрё-
панных самолётах. Нам требуется удесятерить 
усилия на этом направлении. 

Правда заключается в том, что массово отрав-
лены люди палёной водкой в Оренбурге. 34 че-
ловека погибли, 30 лежат полумёртвые. Но за 
прошлый год от алкоголя погибли 50 тысяч че-
ловек. До этого — 49 тысяч наших сограждан. 
Мы много раз вносили предложение ввести гос-
монополию на спиртоводочную промышлен-
ность. Это было и в царское, и в советское вре-
мя. Отрасль давала большую прибавку в казну. 
Сейчас она даёт гроши, сущие копейки. Водоч-
ная мафия теперь полностью приватизировала 
колоссальные доходы и травит страну в массо-
вом порядке. Настаиваю на том, чтобы наше 
предложение было немедленно поддержано и 
вы приняли соответствующие решения. 

Сегодня Алексей Куринный заявил о том, что 
необходимо вызвать в Госдуму министра внут-
ренних дел и генпрокурора. Я обращался в тече-
ние целой недели, чтобы остановили произвол, 
который творит полиция от Москвы до самых 
до окраин. Арестовано и «профилактировано» 
106 человек. Девять человек уже отсидели по де-
сять суток только за то, что решили участвовать 
во встречах с кандидатами в депутаты. Но мы 
ведь всю выборную кампанию проводили в ре-
жиме таких встреч! 

Во время выборов «партия власти» захватила 
60% всего эфирного времени. Многих из нас ту-
да просто не пустили. В ответ мы проводили жи-
вые встречи в подъездах, на улицах, в скверах и 
парках. Но мы не проводили в Москве митингов. 
Если бы мы их проводили, то наша команда во 
главе с В.И. Кашиным собрала бы двадцать ты-
сяч человек — это не проблема для нас! Но мы 
строго выполняли установки закона. 

В Москве многих участников встреч пресле-
довали. Здесь в зале находится Сергей Обухов. 
Депутат был дважды арестован. Я еле вытащил 
его. Наш руководитель фракции в Московской 
думе Николай Зубрилин — уважаемый человек. 
Я посмотрел, как полиция таскала его и штра-
фовала. Извините, но раньше милиция не обра-
щалась так даже с уличными хулиганами. 

Мне пришлось звонить руководителям Моск-
вы и настаивать: «Маленькая фабрика, женское 

предприятие «Айвори-Интерьеры», убивается 
«палихатовцами». Примите срочные меры». За 
целых три дня я так и не дождался, чтобы поли-
ция приехала и остановила этот разбой. Вывер-
нули, украли станки, разогнали коллектив. И всё 
это — под прикрытием тех, кто носит погоны и 
должен защищать людей. Давайте вместе при-
мем необходимые срочные решения. 

Что за разбой творится в тот самый момент, 
когда открывается заседание Думы? Д.Г. Новиков 
в своём блестящем выступлении два дня назад 
говорил об этом, но разбой так и не остановлен. 

Неделю назад в режиме «один на один» мы 
целый час обсуждали накопившиеся проблемы 
с президентом страны. Он откликнулся на все 
мои тезисы и подчеркнул важность работы на 
общее дело. И у нас с вами есть общее дело. 

Тысячу судебных разбирательств устроили во-
круг совхоза имени Ленина — лучшего пред-
приятия. Всех приглашаю лично, проведу вам 
экскурсию. Это лучшее в Европе хозяйство. Здесь 
лучшие школы, лучшие детсады, лучшие парки, 
лучшая профориентация. Я приглашаю вас по-
смотреть на это чудо, на эту сказку. Сколько бы 
ни врали, сколько бы ни поносили Грудинина, 
сколько бы Центризбирком ни снимал его с вы-
боров под надуманным предлогом, 60% граждан, 
которые живут рядом с ним, проголосовали за 
наш список. Вы обязаны с этим считаться! 

Обращаюсь лично к С.С. Собянину. Три раза 
писал в адрес мэра Москвы и по упомянутой 
фабрике, и по тому факту, что полиция окружи-
ла наш партийный комитет, а автоматчики пять 
дней подстерегали команду МГК КПРФ во главе 
с Рашкиным. Мы не нарушаем закона, мы зако-
нопослушные люди. Так пусть чиновники и 
правоохранители занимаются своим делом и не 
продолжают этот разбой! 

Мы просили, и я лично просил вас всех: две-
сти пятьдесят депутатов готовы взять на поруки 
нашего руководителя фракции в законодатель-
ном органе Иркутской области — сына Сергея 
Левченко Андрея. У него только родился ребё-
нок, отец не успел подержать его на руках, как 
его увезли в «Матросскую тишину». Сидит ров-
но год. Тех, кому он якобы содействовал, давно 
всех выпустили. А он сидит в виде заложника. Я 
направил обращение по этому вопросу прези-
денту, который сказал: «Мы разберёмся и наве-
дём порядок». 

Вот здесь сидел Владимир Бессонов — один из 
руководителей нашей Ростовской организации, 
главный помощник Н.В. Коломейцева, который 
блестяще работает в Думе. Восемь лет человека 
гоняют. Его ни за что осудили на пять лет и не 
хотят помиловать даже в связи с большими 
юбилейными датами. 

На мой взгляд, все эти свирепства абсолютно 
бесполезны. У нас сильная грамотная команда. 
Вчера вместе с нашим штабом — В. Кашиным, 
Ю. Афониным, Д. Новиковым — я доложил 56 
партиям, движениям, организациям, которые 
шли с нами на выборы, о результатах нашей об-
щей работы. Мы все обратились к вам с кон-
кретной программой. Она опубликована в 
«Правде», в «Советской России», на сайте ЦК 
КПРФ. Её содержание — это наше предложение 
вам в повестку этой думской сессии. Данную 
повестку мы будем максимально настойчиво 
проводить в жизнь. 

Очень хочу, чтобы все, кто говорит о консти-
туционном большинстве, не забывали следую-
щую арифметику. Если взять результаты голо-
сования в целом, то они таковы: в Москве, если 
отбросить «дистант», и у «Единой России», и у 
КПРФ — за 30%. На Дальнем Востоке примерно 

та же картина. В республиках — от Якутии до 
Марий Эл — у обеих партий по 30—35%. И с этим 
придётся считаться! 

В Москве за нас голосовало на 500 тысяч че-
ловек больше, чем ранее. Их всех не пересажают 
и не «отпрофилактируют». И мы будем реши-
тельно бороться с дистанционным и трёхднев-
ным голосованием, с массовым «надомниче-
ством», которые уничтожают избирательную 
систему в России. 

Меня судили триста раз, допрашивали сто 
раз, угрожали триста раз. Я думал, что мы из 
этого омута девяностых вылезли. И я призываю 
всех услышать предложение президента об об-
щем деле. 

У нас с вами есть выдающееся дело, связан-
ное с образованием и наукой. Есть великолеп-
ные предложения Жореса Алфёрова, Ивана 
Мельникова, Олега Смолина на сей счёт. Рас-
смотрите творческое наследство Алфёрова! Оно 
гениально по своему содержанию. Он оставил в 
наследство три блестящие лекции: «Наука и 
жизнь», «Почему социализм» и «Атомные про-
екты СССР и США». Он показал, как мы стали 
великой и защищённой державой. Вглядитесь в 
его наследство, оцените его, не губите создан-
ное, а помогите нам его продолжить. 

Вы посмотрите, что делается с технической 
наукой! В прошлый раз нас поддержал М.В. Ми-
шустин, заявив о направлении 150 миллиардов 
на электронику, робототехнику, искусственный 
интеллект. И мы можем двинуться вперёд. Но 
посмотрите новый бюджет. Я эту строчку искал 
там, искал, но так и не нашёл. Вчера Мишустин 
ездил на Орловщину, радовался, что там по-
строили лучшее электронное предприятие. Ко-
гда я там ещё работал, шесть лучших в СССР 
электронных научных предприятий были на 
первом месте в стране. Потом их разгромили. 
Сейчас пытаемся хоть что-то восстановить. Но 
если не будет финансирования, невозможно бу-
дет решить эту задачу. 

Наконец, о продовольственной безопасности. 
Кашин, Коломейцев, Харитонов положили на 
стол 40 законов. Многое принято, поддержано 
президентом, Советом безопасности. Володин 
провёл важные парламентские слушания. Си-
луанов же взял и всё к чёртовой матери из бюд-
жета выкинул. Так кто же у нас финансами рас-
поряжается? Правительству Мишустина я гово-
рю прямо: если у вас этим по-прежнему будет 
заниматься Силуанов, а «партия власти» не ста-
нет выполнять указания президента и решения 
Думы, то никакого прогресса не будет! 

Посмотрите, у нас выросли цены на картофель 
на 60%. А зарплаты, пенсии, стипендии усыхают 
и усыхают. Восемь лет подряд народ теряет дохо-
ды. Полстраны живёт на 20 тысяч рублей и мень-
ше. Невозможно в глаза смотреть ветеранам 
войны и труда. «Дети войны» получают в деревне 
7—9 тысяч, в городе 12—14. Восемь раз мы вно-
сили проект закона об их поддержке! Почему вы 
его так и не приняли? Нужны ведь сущие копей-
ки. Ещё недавно «детей войны» было 12 миллио-
нов человек, а сейчас осталось только 8 миллио-
нов. И они продолжают уходить. 

КПРФ предложила реальную Антикризисную 
программу. И мы будем отстаивать её в Госу-
дарственной думе. Будем отстаивать последо-
вательно, грамотно и профессионально. И мы 
ждём вашей готовности к диалогу. А для этого 
— призовите к порядку свои силовые ведом-
ства, которые готовят большой «майдан» в 
центре Москвы. Мы этого не допустим! 

 
(Продолжение темы на 2-й странице.)

НАРОДНОЙ АРТИСТКЕ РСФСР Ж.А. БОЛОТОВОЙ
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СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

Р ынок жилищного кредитования в Рос-
сии даже после отмены (в июле 2021 
года) части первоначальных льгот про-

должает разогреваться. Ежемесячный при-
рост задолженности граждан составляет 
400—500 млрд рублей. Общий объём выдан-
ных кредитов достиг 10,58 трлн рублей, сре-
дневзвешенная ставка по кредитам, выдан-
ным в течение месяца в сентябре 2021 года, 
— 7,78%, средневзвешенный срок кредито-
вания по кредитам, выданным в течение 
месяца (в том же сентябре), — 244,6 месяца, 
то есть 20,4 года. За этот срок купившие в 
сентябре квартиры граждане выплатят бан-
кам только в качестве процента за пользо-

вание кредитом дополнительно к цене квар-
тиры ещё более полутора её стоимости. И 
если учесть все «за» и «против», всех выиг-
равших и проигравших, то, извините, всё 
это напоминает невиданных доселе разме-
ров аферу. 

Как видно из опубликованной на официаль-
ном сайте ЦБ РФ вышеприведённой статисти-
ки, коммерческие банки, не пошевелив даже 
пальцем, в конечном итоге получают за про-
данную недвижимость в 1,6 раза больше, чем 
непосредственные застройщики и продавцы. 
Банки и банкиры — главные выгодоприобре-
татели того ипотечного и строительного бума, 
который мы ныне наблюдаем. Граждане, по-
купающие жильё при помощи ипотечных кре-
дитов, уподобляются овцам, которых, впрочем, 
стригут не единожды и не дважды. Как гово-
рится, люди — это новая нефть… 

И вот что удивительно: кредитуя строитель-
ство, банки практически ничем не рискуют. 
Действует схема, аналогичная той, которую 
применили при приватизации 1990-х, когда 
банки скупили наиболее успешные предприя-
тия России, перед этим на залоговых аукцио-
нах взяв кредиты у государства. Вот и теперь 
банки кредитуют столь выгодное для них 
строительство жилья не своими деньгами, а 
государственными.  

Весьма хитроумная система ипотечного 
кредитования действует с 1997 года, когда 
постановлением правительства РФ было соз-
дано государственное Агентство по ипотеч-
ному жилищному кредитованию (АИЖК). Те-
перь оно переименовано в корпорацию 
ДОМ.РФ, которую возглавляет некогда из-
вестный в качестве министра спорта Виталий 
Мутко. А председателем наблюдательного со-
вета корпорации является тоже хорошо из-
вестный по офшорам своей матери Розы Хус-
нуллиной бывший главный строитель Моск-
вы, а ныне вице-премьер правительства Рос-
сии Марат Хуснуллин. 

Именно ДОМ.РФ является фактическим кре-
дитором всех ипотечных заёмщиков, а ком-
мерческие банки по сути занимаются лишь 
заключением таких договоров займа. Как толь-
ко ипотечный кредит оформляется, он тут же 
переуступается госкорпорации ДОМ.РФ, кото-
рая и берёт кредит на свой баланс. А коммер-
ческий банк оставляет за собой учёт и получе-
ние процентов, которые уплачивает заёмщик. 
Таков в общих чертах смысл. Суть его в том, 
что конечным и на самом деле реальным кре-
дитором всех ипотечных заёмщиков является 
государство. «Смотрящими» от государства за 
происходящим являются Мутко и Хуснуллин, 
которые, видимо, и определяют то, какие бан-
ки и на каких условиях могут быть допущены 
к столь сладкому пирогу, как ипотека. 

Фактически банкиры приватизировали ры-
ночный процент по ипотечным кредитам и 
стригут себе из года в год этот беспроигрыш-
ный «купон». В 2020—2021 годы немалая часть 
этой «халявы» доставалась им непосредствен-
но из госбюджета в виде компенсаций за «не-
рыночный» процент льготного ипотечного 
кредита. 

 

О тдельного разговора заслуживают за-
стройщики, чьё благополучие благодаря 
ипотеке прирастает тоже весьма высо-

кими темпами. Так, основной акционер и ге-

неральный директор крупнейшей компании-
застройщика жилья «ПИК» Сергей Гордеев (ему 
принадлежит 59,33% акций) в рейтинге «200 
богатейших бизнесменов России — 2021» жур-
нала «Форбс» занял 36-е место с состоянием 
3,8 млрд долларов. Годом ранее «Форбс» оце-
нивал Гордеева лишь в 1,8 млрд долларов. Та-
ким образом, его богатство за год выросло бо-
лее чем в 2 раза. 

По данным Bloomberg Billionaires Index, мил-
лиардерами стали и акционеры девелоперской 
группы «Самолёт» (строит жильё в Москве и 
Подмосковье) Павел Голубков и Михаил Кенин. 
Их состояние в 2021 году превысило миллиард 
(кстати, родной брат губернатора Московской 

области Максим Воробьёв яв-
ляется ключевым партнёром 
«Самолёта»). Подобная накач-
ка финансами строительных 
магнатов стала возможна бла-
годаря госпрограмме льготной 
ипотеки, из-за которой цены 
на жильё (в зависимости от 
региона России) выросли на 
десятки процентов. В частно-
сти, Bloomberg отмечает, что 
Россия вошла в группу миро-
вых лидеров по росту цен.  

По данным Банка России 
(аналитическая записка «Жи-
лищное строительство» за 
апрель 2021 года), по итогам 
2020 года рост цен на жильё 
произошёл в абсолютном 
большинстве субъектов Феде-
рации. На конец года годовой 
рост цен составил в Северной 
Осетии 31%, в Амурской обла-
сти — 26,6%, в Хабаровском 
крае — 26%, в Тульской области 
— 25%, в Бурятии — 24,7%. Со-
гласно данным независимых 
операторов рынка, на которых 
ссылается ЦБ РФ, в целом по 
стране в 2020 году рост цен на 
первичном рынке жилья со-

ставил от 19% (по оценке «Мир квартир») до 
48% (оценка «Росриелт»).  

А вот совершенно свежие цифры: 7 октября 
«Интерфакс» сообщил, что, по данным компа-
нии «Метриум», в Москве цена квадратного 
метра в новостройках массового сегмента вы-
росла на 35% за год. Средняя его цена состави-
ла 256490 рублей.  

Несмотря на дотирование ипотечной ставки 
государством, платежи по кредитам стали не 
ниже, а выше. По данным Сбербанка, средний 
ипотечный платёж в России за год вырос на 
13% — до 23 тыс. рублей в месяц. А средний 
размер ипотечного кредита вырос на 16% — до 
2,86 млн рублей. Таким образом от введённых 
льгот по ипотеке в выигрыше оказались бан-
киры и строители. 

Столь стремительного роста цен на жильё 
не произошло бы без ещё одного обстоятель-
ства: порядка 20% среднестатистических квар-
тир в новостройках скупают оптовики-инве-
сторы. Это могут быть как физические лица, 
так и юридические. Скажем, по данным заме-
стителя директора бизнес-юнита «Финансы» 
ЦИАН Михаила Кочерова, почти четверть 
«льготных» ипотечников 2020 года — спеку-
лянты и инвесторы, которые скупают жильё 
для последующей его перепродажи. Подобные 
операции приносят спекулянтам до 80% при-
были. Нередко сами застройщики «придержи-
вают» квартиры, не продают их, дожидаясь, 
пока цены ещё вырастут. Всё это постоянно 
подстёгивает их рост.  

Именно спекулянты до небес методично 
взвинчивают цены на жильё: ведь им всё 
равно по какой цене его покупать — лишь бы 
продать затем подороже. Действует класси-
ческая логика финансовой пирамиды. Поче-
му государство не регулирует ценообразова-
ние на столь важном социально значимом 
рынке? Это большой вопрос. Цены на молоко 
— регулирует, цены на хлеб — регулирует, а 
цены на квартиры — нет! И это при том, что 
государство в немалой степени само же и 
финансирует жилищное строительство. Так 
почему же не навести здесь порядок в цено-
образовании? Почему не обязать, к примеру, 
строителей в обязательном порядке выстав-
лять построенные квартиры на продажу? По-
чему не запретить бесконтрольную спекуля-
тивную перепродажу жилья оптовыми пере-
купщиками? Или существующий хаос гораздо 
выгоднее не только дельцам, но и крупным 
чиновникам, которые отвечают за жилищное 
строительство?.. 

Напрашивается невесёлый вывод: все по-
туги государства по созданию механизмов 
«доступной ипотеки» на самом деле имеют 
целью обогащение немногочисленных групп 
привилегированных банкиров и застройщи-
ков. Их состояние всего за год многократно 
приумножилось. Обычные же граждане — по-
купатели квартир, для блага которых якобы 
всё это и затевалось, вынуждены покупать 
жильё по всё более высоким ценам, некото-
рые из них едва сводят концы с концами. По 
данным социологов, многие семьи, купившие 
таким образом жильё, после всех выплат бан-
кам живут на 10—15 тысяч рублей в месяц. 
Это настоящая многолетняя кабала. 

 
Александр ДЬЯЧЕНКО, 

экономист.

Ипотечная кабала 
 
23 апреля 2020 года правительство утвердило программу льготной ипотеки 

под 6,5%. Программу распространили на жилищные займы до 8 млн рублей в 
Москве и Санкт-Петербурге и до 3 млн рублей — в других регионах страны. Госу-
дарство обязалось возместить банкам разницу с рыночной ипотечной ставкой. 
Официальная цель в комментарии к постановлениию правительства обозначена 
так: «обеспечить выдачу до 250 тыс. новых жилищных кредитов. Она (программа. 
— Ред.) станет хорошим подспорьем для граждан, нуждающихся в улучшении жи-
лищных условий, и позволит дополнительно привлечь в сферу жилищного строи-
тельства не менее 900 млрд рублей». Результат реализации программы превзошёл 
все самые смелые ожидания. Но только не «нуждающихся в улучшении жилищных 
условий», а строительных магнатов, банкиров и олигархов.

Слова из выступления в Гос-
думе лидера КПРФ Геннадия Зю-
ганова: «Правда сегодня дороже 
хлеба» — многим запали в душу. 
Возмутили они спокойствие и в 
«единороссовском» стане. Оно 
и понятно: у трудового народа 
и у Компартии, выражающей 
его интересы, правда одна, а у 
олигархической власти — со-
всем другая. Вот и заёрзали 
«медвежьи» вожаки, соображая, 
как бы так изловчиться, чтобы, 
жонглируя цифрами, снять ост-
роту обвинений, предъявленных 
режиму коммунистами. 

Т ут же по поручению спикера ко-
митет по бюджету и налогам под-
готовил справку о расходах на 

здравоохранение. Последние три года 
они, действительно, миллиардов на 
500—600 ежегодно увеличиваются. В 
2020 году на здравоохранение было по-
трачено 4 трлн 437 млрд рублей. Но эти 
суммы не помогут решать те неотлож-
ные задачи, которые стоят перед систе-
мой здравоохранения. Корреспондент 
«Правды» попросил прокомментировать 
озвученные на заседании Госдумы циф-
ры первого заместителя председателя 
комитета по бюджету и налогам, члена 
фракции КПРФ Михаила Щапова. Вот 
что сказал депутат-коммунист: 

«Сокращаются расходы именно по тем 
статьям, которые уже два года требуют 
увеличения в связи с выявленными про-
блемами в ходе пандемии. Это, напри-
мер, расходы на развитие системы ока-
зания первичной медико-санитарной 
помощи, обеспечение медицинских ор-
ганизаций системы здравоохранения 
квалифицированными кадрами, созда-
ние единого цифрового контура в здра-
воохранении на основе единой госу-
дарственной информационной системы 
здравоохранения, развитие инфраструк-
туры здравоохранения, укрепление ма-
териально-технической базы учрежде-
ний и т.д. У нас не хватает бригад «ско-
рой помощи», нет специалистов, нет 
цифровых систем для логистики боль-
ных, не хватает материально-техниче-
ской базы, и именно по этим позициям 
правительство сокращает финансиро-
вание. Урезана госпрограмма «Развитие 
здравоохранения» с 1,16 трлн рублей в 
2021 году до 991 млрд рублей в 2022-м. 
Отдельно отмечу, что по статье «Прочие 
расходы», имеющие разовый характер, 
включая расходы на предотвращение 
последствий COVID-19, в 2022 году за-
ложено 0 рублей. И это говорит о каче-
стве бюджетного планирования, ведь 
всем понятно, что с коронавирусом ни в 
этом году, ни в следующем мы не рас-
станемся».  

Все те злободневные вопросы, что бы-
ли подняты Г. Зюгановым в его выступ-
лении, замыкаются на главном: «кто 
пришёл во власть?» Фракция КПРФ и на 
первом, и на втором заседании нижней 
палаты парламента заявляла о необхо-

димости пригласить в Госдуму генпро-
курора и министра МВД, чтобы те дали 
оценку фактам политического пресле-
дования коммунистов, когда полиция 
задерживала даже кандидатов и дей-
ствующих депутатов, что запрещено за-
коном. Эти факты надо расследовать и 
пресекать «по горячим следам». Но «еди-
нороссы» пытаются сбить волну возму-
щения. Спикер предложил согласовать 
график «правительственных часов» с 
графиком названных должностных лиц. 
Это означает, что встреча силовиков с 
депутатами может состояться очень не-
скоро или не состояться вообще. 

Дистанционное и трёхдневное голо-
сование, массовые вбросы бюллетеней 
и голосование на дому — это то, на чём 
держится мнимый успех «Единой Рос-
сии». В Москве именно электронное го-
лосование вывернуло наизнанку резуль-
таты выборов в одномандатных округах. 
Но даже с этим арсеналом подленьких 
методов политической борьбы «партии 
власти» не удалось повсеместно заглу-
шить голос оппозиции. Есть регионы, 
где КПРФ лидирует. Так, в Якутии и Ма-
рий Эл у КПРФ 35—36%, у «Единой Рос-
сии» — 33%. В Хабаровском крае КПРФ 
получила 26% голосов, «Единая Россия» 
— 24%, в Ненецком автономном округе 
результаты соответственно 32% и 29%. 
Больше 30% голосов КПРФ набрала в 
Ульяновской и Омской областях, Алтай-
ском крае и Республике Алтай. Почти 
30% коммунисты получили в Хакасии. 
Ещё в 13 регионах за КПРФ проголосо-
вали от 25 до 30% избирателей. В 24 ре-
гионах КПРФ получила от 20 до 25% го-
лосов избирателей.  

Заявление лидера КПРФ Геннадия 
Зюганова о том, что дистанционное и 
трёхдневное голосование, массовое 
«надомничество» уничтожают избира-
тельную систему в России, возмутило 
спикера Думы. Он даже обратился к 
однопартийцам в зале: «Вы домолчи-
тесь, коллеги… Там, где победили, за-
щищайте победу. Где депутаты от 
Москвы? Что молчите?» Чуют «медве-
ди», что жареным запахло. Да только 
предъявить им нечего. 

Но уже сейчас понятно, что «партия 
власти», пользуясь своим численным 
превосходством, будет всячески пытать-
ся оттеснить КПРФ на обочину полити-
ческого поля. Как стремительно отреа-
гировал спикер на поднятую руководи-
телем фракции «Новые люди» А. Нечае-
вым проблему первого рабочего места! 
Тут же дал поручение комитету по делам 
молодёжи проработать вопрос и внести 
свои предложения. А то, что коммунисты 
ещё в 2016 году вносили законопроект, 
который предусматривал создание ме-

ханизма стимулирования работодателей 
к открытию рабочих мест для выпуск-
ников средних специальных и высших 
образовательных учреждений, «едино-
россам» неинтересно. Всё, что исходит 
от оппозиции, либо отвергается, либо 
берётся на заметку, а потом выдаётся за 
свою инициативу. А вот с «Новыми 
людьми» всё иначе: с ними «партия вла-
сти» пикироваться не намерена — из 
одного буржуазного семени выросли.  

«Дожить до пенсии — мечта, прожить 
на пенсию — искусство» — эта горькая 
народная шутка, которую напомнил 
Олег Смолин в ходе обсуждения зако-
нопроекта «Об ожидаемом периоде вы-
платы накопительной пенсии за 2022 
год», появилась не с бухты-барахты. Ко-
гда принимался печально знаменитый 
закон о повышении пенсионного воз-
раста, до 65 лет не доживало 43% муж-
чин, а до 55 лет — 10% женщин. И хотя 
получателей накопительной пенсии по-
вышение пенсионного возраста не за-
тронуло, тем не менее продолжитель-
ность жизни здесь ключевой показатель: 
по нему рассчитывается ожидаемый пе-
риод выплаты пенсии, который в свою 
очередь влияет на её размер.  

Согласно утверждённой правитель-
ством методике, ожидаемый период вы-
платы накопительной пенсии ежегодно 
увеличивался на полгода — «ведь рос-
сияне живут всё дольше и дольше», го-
ворило правительство. Но вот ковид 
внёс свои коррективы в эту благостную 
статистику, и ожидаемая продолжитель-
ность жизни сократилась с 73,5 года до 
71. По данным Росстата на 1 января 
2021 года, ожидаемая продолжитель-
ность жизни для женщин старше 55 лет 
составила около 25 лет, а для мужчин 
старше 60 лет — 15,2 года. Казалось бы, 
ожидаемый период выплаты накопи-
тельной пенсии тоже должен был со-
кратиться и составить 241 месяц (чуть 
более 20 лет). Но хитроумная методика 
не рассчитана на то, что россияне нач-
нут резко вымирать, поэтому прави-
тельство предложило оставить ожидае-
мый период выплаты накопительной 
пенсии на прежнем уровне — 264 месяца 
(22 года), а значит, сохранить и размер 
самой пенсии, хотя в нынешних усло-
виях он должен был увеличиться. Аргу-
мент «скоро ковид закончится, и рост 
продолжительности жизни возобновит-
ся» должен был, по замыслу правитель-
ства и думских «единороссов», убедить 
всех. Но этого не произошло. «Корона-
вирус с нами навсегда, а здравоохране-
ние в таком состоянии, что не в состоя-
нии задержать смертность, уже опере-
дившую рождаемость», — говорили 
многие парламентарии.  

Обсуждение законопроекта вышло на 
проблему накопительной пенсии в це-
лом. По мнению фракции КПРФ, идея с 
накопительной пенсией, реализация ко-
торой началась в 2002 году, была фик-
цией изначально. Кто-то неплохо погрел 
на ней руки и продолжает греть. 28 пен-
сионных фондов управляют деньгами 
75 миллионов россиян, имеющих пен-
сионные накопления, размер которых в 
суммарном выражении составляет поч-
ти 5 триллионов рублей. При этом раз-
мер средней накопительной пенсии 
столь ничтожен — 860 рублей в месяц, 
что многие (11,1 миллиона человек) 
предпочли получить разовую единовре-
менную выплату в 15 тысяч рублей, по-
скольку закон это разрешает. 107 тысяч 
человек получают накопительную пен-
сию и ещё 41 тысяча человек — срочную 
пенсионную выплату в размере 1900 
рублей за счёт накопленных средств. 
«Вместо роста пенсионных накоплений 
граждане, в лучшем случае, получили 
номинал, то есть рубль они отложили и 
рубль же им государство и вернуло, толь-
ко через несколько лет», — говорит 
Алексей Куринный. Естественно, по-
купательная способность отложенных 
средств из-за инфляции существенно 
уменьшилась. Сегодня даже «единорос-
сы» признают, что надежда на удачное 
инвестирование пенсионных взносов и 
их приумножение была напрасной. Это 
очень рискованные вложения. 

С 2014 года перечисление накопи-
тельных вносов было приостановлено. 
Ежегодно эта «заморозка» продлевает-
ся. Правительство взяло тайм-аут для 
того, чтобы придумать очередную схе-
му экономии на пенсионерах, убеждены 
некоторые депутаты. По мнению Алек-
сея Куринного, высказывание первого 
заместителя председателя Банка России 
Сергея Швецова о бесперспективности 
для пенсионеров полагаться на госу-
дарство и необходимости гражданам 
практиковать собственные накопления 
закономерно.  

Ещё в 2019 году минфин вместе с 
Банком России предлагали новую си-
стему добровольных пенсионных на-
коплений — гарантированный пен-
сионный план. Воплощение этого за-
мысла было отодвинуто. Но сейчас 
после выборов у правительства развя-
заны руки, и скоро мы станем свиде-
телями очередной пенсионной транс-
формации, убеждён А. Куринный. Доб-
ра здесь ждать, увы, не приходится. 
Все изыски по реформированию пен-
сионной системы в постсоветской Рос-
сии всегда оборачивались обманом 
граждан.  

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

ВЫБОРЫ-2021: ИТОГИ И УРОКИ

ЧИНОВНИЧЬЯ КАРУСЕЛЬ

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Грядёт новый 
пенсионный обман

«Правда» уже неоднократно писала 
об издевательстве над шахтёрами, 

жителями Кузбасса, которые годами не 
могут добиться предоставления поло-
женного им по закону угля. 

Согласно Федеральному закону «О 
внесении изменений в ФЗ «О государст-
венном регулировании в области добычи 
и использования угля, об особенностях 
социальной защиты работников органи-
заций угольной промышленности», под-
писанному президентом 1 мая 2019-го, с 
1 января 2020 года пенсионерам-шахтё-
рам, проработавшим не менее 10 лет 
(или их вдовам) должны выдавать пай-
ковый уголь (при наличии в их домах 

печного отопления). Как этот закон вы-
полняется в жизни? Либо не дают во-
обще ничего, либо дают значительно 
меньше положенного. 

«Мне должно было быть выдано на 
дом от 6,8 до 7,8 тонны угля, однако по-
лучил всего-навсего две тонны», — рас-
сказывает ветеран, инвалид труда, отра-
ботавший 24 года в забойной группе, 
житель города Киселёвска Кемеровской 
области Александр Гартман. 

Когда же люди начинают возмущать-
ся, чиновники проявляют верх изобре-
тательности. Так, с Александра Гартма-
на в компании «Соцуголь», занимаю-
щейся в том числе вопросами обеспече-

ния бесплатным пайковым углём льгот-
ных категорий работников, потребова-
ли справку о том, что в бараке, в кото-
ром он жил в 1970-х годах(!), было печ-
ное отопление. 

При этом необходимо отметить три 
немаловажных обстоятельства. 

Первое и главное. В законе чётко 
сказано об условиях получения пайко-
вого угля. Прежде всего, стаж работы в 
угольной отрасли должен составлять 
не менее 10 лет. Кроме того, претен-
дующие на получение угля должны 
проживать в доме с печным отоплени-
ем. Но в законе нигде не говорится о 
том, что шахтёр должен был, чтобы 

иметь сегодня право на пайковый 
уголь, жить в доме с печным отопле-
нием десятки лет назад. 

Второе. Дом, в котором жил А. Гартман 
во время работы на 12-й шахте, — это 
барак 1940-х годов постройки. В таком 
доме в этом регионе никакого отопле-
ния, кроме печного, по определению, 
быть не могло. 

Третье. Дом снесён ещё в 1985 году, и 
где искать справку о том, какое в нём бы-
ло отопление, неизвестно. Впрочем, даже 
если Гартман её каким-то образом вдруг 
добудет, не исключена возможность, что 
с него потребуют, например, справку о 
том, какой формы была печка или труба. 
Когда российские чиновники не хотят 
чего-то делать, их изобретательность бес-
конечна. 

Александр ЗИМБОВСКИЙ.

В  Санкт-Петербурге Невский районный суд 
восстановил сотрудницу, которая была 

уволена без её ведома. На работе утвер-
ждали, что женщина сама писала заявление, 
но доказательства предоставить не смогли. 
Об этом 5 октября рассказали в объединён-
ной пресс-службе судов Петербурга. 

Алла Ламенская подала иск к ООО «Эвент 
вояж». Она работала начальником отдела 
авиаперевозок с 2009 года и в апреле 
2021-го на сайте госуслуг узнала о своём 
увольнении. До этого времени она работала 
дистанционно и выполняла устные распо-
ряжения гендиректора. Женщина не полу-
чала зарплату с января 2020 года из-за тя-
жёлого положения компании в связи с пан-
демией коронавируса. 

Истец попросила, чтобы суд признал её 
увольнение незаконным, взыскал задол-

женность по зарплате, компенсацию за за-
держку зарплаты и компенсировал мо-
ральный вред. 

По словам ответчика, Ламенская по факту 
не работала с 2014 года на основании за-
явлений о предоставлении отпуска без со-
хранения заработной платы, а с 2018-го, 
без каких-либо заявлений, просто числилась 
в качестве сотрудника организации. В связи 
с этим ей не выплачивали зарплату.  

Потерпевшей удалось доказать, что в фев-
рале 2021 года она продолжала работать: 
вела переписку с клиентами.  

Иск был удовлетворён лишь частично. Ал-
ла Ламенская получит от работодателя бо-
лее 600 тыс. рублей. 

По информации: piter.tv 
 

Подготовил Владислав ГОНЧАРОВ.

ХРОНИКА ГРАБЕЖА

Уголёк только по справке

Поздравляем! 
Коллектив редакции 

«Правды» сердечно по-
здравляет ответствен-
ного секретаря газеты 
Владимира Петровича 
ВИШНЯКОВА со знамена-
тельным юбилеем! 

 

У  закалённого бойца медиа-
фронта богатая биогра-

фия. С отличием окончив 
ВКГИК, он с головой погру-
жается в мир кино: премьеры 
фильмов, кинофестивали, ре-
цензии для газет и журналов. 
Талантливый обозреватель 
анализирует события куль-
турной жизни, захватывая 
читателя глубоким проник-
новением в суть явления, 
снайперской меткостью оце-
нок. Столичные редакции на-
перебой приглашают его к 
сотрудничеству, и он попере-
менно работает в «Строи-
тельной газете» и «Труде», в 
журнале «Советский экран», 
«Российской газете», «Парла-
ментской газете», а также на 
студии «Мосфильм» и в твор-
ческом объединении «Экран» 
Гостелерадио СССР. 

В «Правду» Владимир Пет-
рович приходит в особенно 
трудные для неё «лихие 90-е», 
когда над газетой нависали 
угрозы запрета и рейдерского 
захвата. Он успешно руково-
дит отделом культуры, а в 
2011 году ему доверяют важ-
нейший пост — ответствен-
ного секретаря газеты. Твор-
ческий потенциал Владимира 
Петровича огромен, и он бле-
стяще справляется с постав-
ленной задачей. Вот почему 
коллектив редакции уверен: 
какие бы сложности ни воз-
никали, какие бы зловредные 
вирусы ни свирепствовали, 
«Правда» выйдет точно в 
срок. 

Так держать, дорогой Влади-
мир Петрович! Желаем Вам 
крепкого здоровья, бодрости 
духа и всяческого благополучия 
на многие годы! 

ПРАВДИСТЫ.

В  заявлении подчёркивает-
ся, что выборы проходи-
ли в режиме трёхдневно-

го голосования, давшего орга-
низаторам выборов огромное 
количество возможностей для 
манипуляций избирательным 
процессом. К тому же агита-
ционная кампания проходила 
с многочисленными наруше-
ниями не только закона, но и 
элементарных демократиче-
ских принципов.  

Также во время всей кампа-
нии открыто и беззастенчиво 

нарушался принцип равенства 
политических сил при освеще-
нии их деятельности в СМИ. В 
очередной раз оппозиция была 
практически отрезана от на-
глядной агитации. При этом 
против КПРФ и её кандидатов 
велась грязная кампания по 
распространению «чернухи» и 
клеветы в подконтрольных вла-
стям блогах и пабликах в соци-
альных сетях. 

Кроме того, невозможно при-
знать честными и справедли-
выми выборы, в ходе которых 

происходил явный подкуп из-
бирателей разными способами, 
как федеральными, так и мест-
ными. 

И, наконец, главное нару-
шение: областная власть ор-
ганизовала беспрецедентное 
движение бюджетников с 
участка на участок через так 
называемую систему «Мо-
бильный избиратель». Массо-
вое голосование по открепи-
тельным удостоверениям 
чрезвычайно усложняет на-
блюдение за выборами, а так-

же создаёт условия для разно-
го рода злоупотреблений: про-
ведение так называемых ка-
руселей, подвоз избирателей 
на участки, многократное го-
лосование одних и тех же лю-
дей в разных УИК. 

«Учитывая изложенное, а так-
же то, что нами неоднократно 
выявлялись случаи некоррект-
ного запаковывания сейф-па-
кетов, случаи голосования за 
человека другим лицом, безза-
коние при организации голо-
сования на дому и другие гру-
бые нарушения, пленум поста-
новляет: не признавать итоги 
выборов в Государственную ду-
му Федерального собрания Рос-
сийской Федерации восьмого 
созыва на территории Смолен-
ской области», — говорится в 
заявлении смоленских комму-
нистов. 

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Смоленск.

Не признаём лживые 
цифры голосования 

В Смоленске прошёл пленум обкома и контрольно-ревизионной комиссии 
областного отделения КПРФ, на котором было принято заявление о непризнании 
итогов выборов в Госдуму РФ восьмого созыва на территории региона. 

КРЫСИНОЕ ЦАРСТВО

Ленинский суд Нижнего Тагила при-
влёк администрацию Горноураль-
ского городского округа (ГГО) к от-

ветственности за свалки в районе Ново-
асбеста. Однако в карьере, куда природо-
охранная прокуратура запретила свозить 
мусор, не только не стало чище, но и доба-
вились новые кучи отходов, в том числе 
строительного мусора — бетонолом, ста-
рые брёвна и шифер, словно кто-то привёз 
на свалку разобранный старый дом. 

По словам местных жителей, за всё вре-
мя существования гор мусора никто не 
приезжал и не занимался уборкой объ-
ектов. На территории даже нет знаков о 
запрете складирования отходов. Разве что 
местный участковый проводит опрос на-
селения, чтобы выявить виновника оче-
редного складирования мусора. 

— Ко мне приходила полиция, искала 

нарушителей. Спрашивали, видел ли я, кто 
свозит мусор, я им ответил, что мусор ве-
зут все кому не лень. Это и садоводы, и 
строители, и просто местные жители, — 
рассказал журналистам сельчанин. 

Природоохранная прокуратура Ниж-
него Тагила после публикации на сайте 
tagilcity.ru материала о свалках в районе 
Новоасбеста провела проверку, которая 
выявила некоторые любопытные факты. 

Например, установлено, что админист-
рация ГГО заключила с ООО «СтройДор-
Сервис» договор о поставке грунта для ре-
культивации земель. Однако под видом 
почвы на территории Новоасбеста были 
складированы строительные отходы, от-
носящиеся к 4-му классу опасности, гово-
рится в постановлении суда. 

Прокуратура после проведённой провер-
ки пришла к выводу: администрация ГГО 

ненадлежащим образом следит за своей 
территорией. Представитель ответчика на 
заседании суда заявил, что пока не пред-
ставляется возможным убрать свалки из-за 
отсутствия бюджетных ассигнований. 

Служители Фемиды, выслушав обе сто-
роны, пришли к выводу: не только устра-
нять свалку, но и решать вопрос о даль-
нейшей судьбе территории под Новоасбе-
стом должна администрация ГГО. Напом-
ним, журналисты tagilcity.ru выяснили, что 
на карьере складируются мусорные отходы 
с тагильского предприятия. Для удобства 
разгрузки вездеходов дорогу отсыпали 
скальным грунтом и щебнем. Разрешение 
на складирование мусора на своей терри-
тории вблизи частных домов выдала ад-
министрация Горноуральского городского 
округа. 

https://tagilcity.ru

Удобства для мусорных «пиратов»
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Цепные псы атакуют 
Фашисты совершили нападение на здание Всеобщей итальянской 

конфедерации труда (ВИКТ) в Риме — самого массового профсоюза 
Италии, тесно связанного с Итальянской коммунистической партией

В о время шествия про-
тив внедрения «Зелёно-
го пропуска» в Италии 

для вакцинированных от CO-
VID-19 отколовшаяся от ко-
лонны демонстрантов группа 
направилась к штаб-квартире 
ВИКТ. Это были активисты 
фашистской партии «Форза 
нова». На подходе к площади, 
расположенной неподалёку 
от здания профсоюза, акти-
висты прорвали полицейский 
кордон и вошли в штаб-квар-
тиру ВИКТ. 

Погромщики разбили стек-
лянные двери и витрины у 
входа в здание профсоюза. 
На опубликованных фотогра-
фиях видно, что разрушена 
была не только проходная, но 
и инвентарь в рабочих каби-
нетах: уничтожены компью-
теры, разбиты окна, разгром-
лены письменные столы и 
другая мебель. 

Причиной провокации ста-
ло то обстоятельство, что 
ВИКТ, как и другие итальян-
ские профсоюзы, в последние 
месяцы выступила за введе-
ние «Зелёного пропуска» с 15 
октября, то есть за обязатель-
ную вакцинацию по всей 
стране. Проблема, однако, за-
ключается в том, что в Ита-

лии анализы ПЦР платные 
вне зависимости от наличия 
медицинской страховки. 
Профсоюзы добиваются, что-
бы расходы на тесты невак-
цинированных покрывались 
их работодателями либо со-
циальной страховкой. 

В нынешних демонстра-
циях против вакцинации 
участвуют всё больше лю-
дей, которые выступают 
против ограничительной и 
дискриминационной поли-
тики правительства и про-
тив платных тестов. Этим 
объясняется относительно 
большое число участников 
общенациональных де-
монстраций в последнее 
время. Они становятся пи-
тательной средой для край-
не правых и откровенно фа-
шистских сил, таких как 
«Форза нова», которые 
своим участием в этих ше-
ствиях пытаются расширить 
спектр своей агитации, раз-
жигать ненависть к левым 
партиям и профсоюзам. 
Причём полиция позволяет 
им беспрепятственно дей-
ствовать, даже если их ак-
ции перерастают в насилие. 

В связи с нападением фа-
шистов на здание ВИКТ в Ри-

ме Коммунистический моло-
дёжный фронт Италии (КМФ) 
выпустил заявление: «Неофа-
шистские активисты атакуют 
саму идею профсоюза, идею 
коллективной организации 
рабочих, в то время как по 
всей Италии происходят ты-
сячи увольнений, которым 
можно противопоставить 
только единство, сознатель-
ность, организованность и 
боевой дух. Полиция по-
творствует фашиствующим 
группировкам, в то время как 
рабочих, бастующих против 
бесчинств транснациональ-
ных корпораций, избивают и 
подавляют. Фашисты являют-
ся цепными псами капитали-
стической системы. Органи-
зуйте борьбу на каждом за-
воде, в каждом районе, в каж-
дой школе, в каждом городе! 
Альтернатива фашистской 
реакции заключается в бое-
готовности рабочего класса 
сегодня». 

В ближайшие дни в Ита-
лии должны пройти новые 
протесты против нападения 
фашистов на здание проф-
союзов. 

Андрей ДУЛЬЦЕВ, 
соб. корр. «Правды»  

в странах Западной Европы.

НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

Белорусская мар-
гинальная оппози-
ция, разбежавшаяся 
по заграницам, не 
оставляет попыток 
раскачать трудо-
вые коллективы гос-
предприятий на ро-
дине, подстрекая ра-
бочих к забастовкам 
по политическим 
мотивам. 

 

Т ак, экс-председатель 
стачкома Минского трак-
торного завода С. Дылев-

ский, прозябающий уже бо-
лее года в Варшаве, ещё в ав-
густе анонсировал начало 
«предзабастовочного состоя-
ния» в покинутом Отечестве, 
самоуверенно понадеявшись 
на массовые октябрьские 
бунты и щедро наобещав уво-
ленным за прогулы суповые 
наборы.  

Ничего из глупой затеи ожи-
даемо не вышло. Зато появи-
лась ещё одна, не менее глу-
пая. «Политэмигранты», око-
павшиеся в Литве, создали в 
противовес Белорусскому объ-
единению рабочих, придуман-

ному С. Дылевским, парал-
лельную структуру по распилу 
денег — независимый проф-
союз «Рабочы рух» («Рабочее 
движение») якобы для «защи-
ты гражданских и трудовых 
прав и свобод».  

Цели и задачи новой вирту-
альной конторы, уже получив-
шей поддержку самоназна-
ченного нацлидера С. Тиха-
новской, мало чем отличаются 
от целей и задач предыдущей. 
Создатели профсоюза высту-
пают от имени неких «рабо-
чих и служащих различных 
организаций, которые не 
смогли смириться с происхо-
дящим вокруг беззаконием» и 
решили «приложить все воз-
можные усилия для консоли-
дации общества по смещению 
авторитарного режима».  

Восстанавливать «демокра-
тические права и свободы в 
стране» активисты собрались 
путём общенациональной 

стачки. А чтобы их действия 
не попали под конкретные 
статьи Уголовного кодекса, 
они стараются декоративно 
прикрывать политическую 
мотивировку заботой о соци-
ально-экономических инте-
ресах рабочих, щедро наобе-
щав пересмотреть трудовое 
законодательство в целом и 
контрактно-договорную си-
стему найма в частности, ре-
формировать систему оплаты 
труда, обеспечить его луч-
шую безопасность, снизить 
пенсионный возраст, отме-
нить обязательную отработку 
по распределению и пр. Тем 
не менее главные требова-
ния, ради которых всё и за-
теяно, по-прежнему не 
имеют с трудовыми отноше-
ниями никакой связи и ка-
саются «прекращения наси-
лия и преследования сило-
выми органами мирных 
граждан», «освобождения 

всех политзаключённых» и 
«отставки Лукашенко».  

На сайте профсоюза под-
робно расписан алгоритм 
«правильного ухода в инди-
видуальную стачку». О том, на 
какие средства следует потом 
жить, — ни слова.  

Главная цель организаторов 
— собрать через чат-бот 138 
тысяч человек, необходимых 
для общенациональной заба-
стовки. Лидеры виртуального 
профсоюза убеждают, что мас-
совая стачка будет совершенно 
безопасной и результативной. 
Более того, после «победы» 
всем гарантируются «рабочие 
места без штрафных санкций», 
«кредитные и налоговые ка-
никулы», «материальная и ад-
ресная помощь» из профсоюз-
ных фондов и госбюджета.  

В пылу демагогии органи-
заторы призывают присоеди-
ниться к стачке не только ра-
ботников госпредприятий, но 

и индивидуальных предпри-
нимателей, айтишников и да-
же сотрудников частных 
фирм, что отдаёт уже полным 
идиотизмом.  

На встрече с С. Тихановской 
активисты профсоюза, поми-
мо прочего, договорились о 
создании забастовочного фон-
да. Правда, не сообщили, ка-
ким образом и откуда он будет 
пополняться. А о потраченных 
средствах — тем более молчок.  

В ближайшее время «Рабо-
чы рух» запустит ютьюб-ка-
нал, где «будет рассказывать о 
работе движения, что такое 
забастовка и почему на этот 
раз она сработает», а также 
«освещать произвол и корруп-
цию на госпредприятиях». Од-
нако потенциальным зрите-
лям данного канала наверняка 
захочется узнать, на чём кон-
кретно зиждется уверенность 
организаторов в успехе про-
вокационной затеи. Ведь про-
вал «инициатив» объявленно-
го на Западе «политической 
звездой» пухлощёкого безра-
ботного С. Дылевского, по-
сланного рабочими за три- 
девять земель, свидетельству-
ет о том, что дураков среди 
них нет.  

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ.

ВЕСТИ С УКРАИНЫ

БУДАПЕШТ. Правый кон-
серватор Петер Марки-Зай ста-
нет соперником Виктора Орба-
на в борьбе за пост премьер-
министра Венгрии на парла-
ментских выборах весной 2022 
года. Кандидат от движения 
«Венгрия для всех» выиграл 
второй тур праймериз оппози-
ции. 47-летний Марки-Зай — 
экономист и инженер по обра-
зованию — относительно новое 
лицо в политике. Практикую-
щий католик и отец семерых 
детей несколько лет прожил в 
Северной Америке и вернулся, 
по его словам, чтобы дети росли 
на родине. 

 
БРАЙТОН. В этом городе 

на южном побережье Англии 
скопились горы мусора: уже 
две недели здесь бастуют во-
дители мусоровозов, проф-
союз которых ведёт перегово-
ры об увеличении зарплаты. 
Изначально коммунальщики 
собирались протестовать до 
середины ноября, а потому 
власти предложили оплатить 
вывоз мусора частным фир-
мам. Но расчистить завалы от-
ходов пока не удаётся. 

ЛИССАБОН. В нескольких 
городах Португалии тысячи мо-
тоциклистов выехали на акцию 
протеста. Демонстранты на ко-
лёсах возмущались новыми пра-
вилами, требующими проводить 
регулярную техническую инспек-
цию мотоциклов. По мнению их 
владельцев, эта норма не улуч-
шит безопасность на дорогах, а 
лишь послужит дополнительным 
источником доходов для центров 
инспекции и техобслуживания. 

 
БРЮССЕЛЬ. Бельгия ввела 

обязательные электронные ко-
вид-пропуска. Без них граждане 
отныне не смогут посещать ряд 
общественных мест: массовые 
мероприятия, больницы, дома 
престарелых, рестораны и бары, 
спортзалы и ночные клубы, а так-
же музеи, театры и кинотеатры. 
Такое решение принято прави-
тельством Брюссельского феде-
рального региона, опасающегося 
нового витка заболеваемости 
COVID-19  в столице королевства. 
В регионе самый низкий уровень 
вакцинации по стране: всего 69%. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

От глупой затеи — 
к не менее глупой

Начало 
отопительного 
сезона сорвано
Цены не слушаются 

приказа 
В выходные дни на Украине практи-

чески повсеместно погода улучшилась, 
немного потеплело. Ветер разогнал тя-
жёлые тучи, и в светлое время дня 
стеснительное осеннее солнышко даже 
сумело немного прогреть квартиры и 
дома озябших украинцев. Поднялась 
температура — и немного поутихли 
вспыхнувшие было на прошлой неделе 
«холодные» страсти. Наибольшим по-
дарком это оказалось для украинской 
власти, сумевшей несколько погасить 
вспыхнувший на прошлой неделе бунт 
замерзающих регионов. 

А суть конфликта, как всегда на 
Украине, проста и до безобразия без-
дарна. На фоне многочисленных со-
общений о том, что в подземные хра-
нилища газа накануне отопительного 
сезона закачано на 40% меньше «го-
лубого топлива», чем необходимо бу-
дет стране этой зимой, ещё в сентябре 
в народе начала нарастать волна стра-
ха и волнения перед очередным не-
минуемым повышением коммуналь-
ных тарифов на газ, отопление, горя-
чее водоснабжение и пр. Эти опасения 
к тому же успешно подогревали со-
общения о мизерных запасах угля на 
складах отечественных ТЭС и ТЭЦ и о 
выводе в ремонт или простой целого 
ряда энергоблоков на украинских 
атомных электростанциях. 

Для того чтобы погасить нарастаю-
щую волну недовольства и протестов, 
президент Зеленский и его прави-
тельство придумали «гениальный» с 
их точки зрения политический ход. 
30 сентября на заседании Конгресса 
местных и региональных властей был 
подписан меморандум относительно 
цен на тепло для населения в течение 
текущего отопительного сезона. «На-
фтогаз», кабмин и, собственно, мест-
ные власти договорились о том, что 
цены на отопление и горячую воду до 
конца отопительного сезона на 
Украине расти не будут. Мол, прика-
зал президент ценам не расти — и 
они замерли по его повелению! Этот 
ход должен был стать мощным имид-
жевым ходом Зеленского. Он через 
ручной конгресс планировал войти в 
холодную часть года на белом коне, 
успокоив всех, кто переживает отно-
сительно температуры в собственном 
доме. Но ситуация очень быстро вы-
шла из-под контроля офиса прези-
дента. Начавшийся вскоре сезон уста-
новления новых ценовых рекордов 
на спотовых европейских газовых 
рынках очень скоро обнажил всё ли-
цемерие и нереальность президент-
ского плана. 

Ну да, «великий повелитель украин-
ской вселенной» своим указом закре-
пил на весь отопительный сезон цены 
на коммунальные услуги для насе-
ления. Но оказалось, что стоимость 
поставок энергоносителей для пред-
приятий, которые эти самые услуги 
населению поставляют, его приказа не 
послушалась! И получается, что все эти 
ваши котельные, ТЭСы, ТЭЦы и прочие 
коммунхозы вынуждены покупать топ-
ливо (газ) на энергорынке по заоблач-
ным спотовым ценам, а поставлять 
бытовым потребителям по фиксиро-
ванной цене в четыре-пять раз ниже! 
Гениальный бизнес по-украински. 

Ну а кто же оплатит КАПИТАЛИ-
СТИЧЕСКИМ предприятиям убытки? 
Согласно «гениальному» зелёному 
плану, это должны сделать МЕСТНЫЕ 
БЮДЖЕТЫ. А где им деньги взять? А 
это пусть придумают сами. Киевская 
власть, «удобно усевшись на белом 
коне», смогла порекомендовать ре-
гиональным коллегам лишь две воз-
можности: содрать в виде налогов с 
того же недобитого населения или 
побыстрее продавать свою землю и 
те крохи промышленных предприя-
тий, что ещё остались в государст-
венной собственности. 

Всё! Но даже «белому коню» понятно, 
что таким манером не сильно согре-
ешься, когда газ у тебя за месяц под-
скочил в стоимости в 7—10 раз! Это и 
стало причиной того, что при первом 
же похолодании на Украине «взбунто-
вались» именно региональные власти, 
а не конечные потребители. 

 
Хроника чиновничьего бунта 
Началось всё с того, что четыре за-

падноукраинские области практиче-
ски синхронно подняли перед цент-
ральной властью и поставщиком газа 
вопрос о сверхвысоких тарифах на 
газ для предприятий социальной 
сферы, назвав ситуацию «чрезвы-
чайной». Первым в понедельник, 11 
октября, об отсутствии газа для отоп-
ления бюджетных учреждений за-
явил мэр Ивано-Франковска Руслан 
Марцинкив. «В начале года была до-
говорённость о ценах на газ по 7—8 
гривен за кубометр, а теперь получа-
ется — по 30?» — эти слова Марцин-
кива вместе с оглашёнными им сум-
мами, которые нужно найти в бюд-
жете для покрытия роста цены на 
газ, напугали прикарпатцев. Во 
Франковске сначала сократили про-
должительность учебного процесса 
(уроков) в неотапливаемых школах 
на два дня в неделю, а с 18 октября и 
вовсе решили распустить детей по 
домам, якобы на каникулы. А тут 

ещё вовремя подоспела очередная 
волна ковида, и никто даже не бе-
рётся теперь назвать дату, когда эти 
самые каникулы закончатся. 

С детьми разобрались, но топить-
то надо. К тому же Киев рассерчал не 
по-детски. И вот мэр порадовал жи-
телей новостью: отопительный сезон 
в Ивано-Франковске якобы начнётся 
18 октября. А чтобы добавить позити-
ва, мэр даже пообещал помогать тем 
жителям города, которые, отключив-
шись от центрального отопления, не 
успели до начала холодов подключить 
индивидуальное. Как именно мест-
ные власти помогут жителям, квар-
тиры которых котельные уже не отап-
ливают, а собственных газовых или 
электрических установок они ещё не 
приобрели, господин мэр не уточнил. 

«Холодный почин» столицы При-
карпатья 12 октября подхватили сразу 
три западные области — Закарпат-
ская, Львовская и Хмельницкая. 
Они провели внеочередные заседания 
областных комиссий техногенно-эко-
логической безопасности и чрезвы-
чайных ситуаций. И всюду речь шла 
об одном и том же: «ситуация с отсут-
ствием газа для нужд бюджетных ор-
ганизаций является чрезвычайной». 
Общим в комментариях руководства 
трёх областей стал месседж — денег 
на газ по новым ценам нет, давайте 
что-то делать! 

В Киеве тут же отреагировали — зам-
главы администрации президента Ки-
рилл Тимошенко и «Нафтогаз» в один 
голос напомнили о своих указаниях 
назначить цену на газ в 16,8 гривны 
для нужд предприятий социальной 
сферы, которые ни один поставщик 
выполнять не собирается, и призвали 
«не разгонять панику». 

Впрочем, похоже, этот раунд цент-
ральной власти не удалось выиграть. 
В «бунтарских» регионах уже успела 
разойтись информация о «чрезвычай-
ной ситуации», и успокаивающими 
сообщениями в соцсетях её не оста-
новить. Хотя и сами местные чинов-
ники, как показывает пример Мар-
цинкива, тоже получили свою порцию 
негатива от недовольных возможной 
перспективой сидеть в холодных офи-
сах или квартирах горожан. 

 
И в других краях 

не лучше 
Буквально в тот же день западенцев 

поддержали и восточные регионы 
Украины. 

В Одесской областной государст-
венной администрации 12 октября 
признали критической ситуацию с 
непоставкой газа в бюджетные уч-
реждения. По словам директора де-
партамента энергоэффективности 
ОГА Антона Шалигайло, в начале 
2021 года бюджетные учреждения 
заключили договоры на поставку 
газа по тарифу 11,5 гривны за кубо-
метр. Однако рыночная цена резко 
возросла. «В связи с повышением 
рыночной стоимости оптовой за-
купки рыночного газа поставщики 
не могут пока выполнять контракт-
ные условия, а бюджетные учреж-
дения не могут платить завышен-
ную стоимость, поскольку сейчас 
она составляет 40 гривен за куби-
ческий метр», — отметил Шалигай-
ло. 221 объект социальной инфра-
структуры может не успеть офор-
мить новые договоры. Как отметил 
чиновник, это половина бюджет-
ных организаций. Существует угро-
за срыва отопительного сезона и 
учебного процесса. Под ударом мо-
гут оказаться школы и больницы. В 
случае резкого снижения темпера-
туры воздуха отсутствие отопления 
повлечёт возникновение чрезвы-
чайной ситуации. 

В Черкассах 12 октября объявили, 
что школьники уйдут на осенние ка-
никулы неделей раньше. Такое реше-
ние было принято в целях экономии 
затрат на отопление. «В школах, что-
бы уменьшить расходы тепла, про-
фильный департамент предложил пе-
ренести осенние каникулы неделей 
ранее и провести их с 18 по 24 октяб-
ря», — написал городской голова Чер-
касс Анатолий Бондаренко в «Фейс-
буке». Он также отметил, что в учреж-
дениях среднего образования отоп-
ление будут подключать уже после 
каникул, но по отдельным заявкам 
директоров школ. 

Напомним, что для школьников 
Винницы каникулы в этом году так-
же перенесены. Аналогичное реше-
ние было принято и в Херсоне. В 
Днепре (Днепропетровске) школь-
ников также отправляют на канику-
лы неделей раньше обычного. При-
чём в этих регионах никто не со-
общает, когда эти каникулы закон-
чатся, ссылаясь не только на про-
блемы с отоплением учебных заве-
дений, но и на осложнившуюся эпи-
демическую обстановку в регионах. 

 
Леонид АНДРЕЕВ.

Митинг против ограничений на фоне CO-
VID-19 для непривитых жителей прошёл 

в Вильнюсе. Организатором акции стала учи-
тельница, общественный деятель Астра Гено-
вайте Астраускайте. Митинг начался на Ка-
федральной площади, затем участники про-
теста направились к зданию сейма, а потом — 
к зданию правительства республики. 

Протестовавшие несли плакаты «Стоп ме-
дицинскому фашизму», «Стоп преступле-
ниям против человечности» и другие. Участ-
ники акции уверены, что действия нынеш-
него кабмина разобщают население, приме-

няемые репрессивные меры вредят как жи-
телям, так и системе здравоохранения, они 
твердили, что принудительная вакцинация 
против COVID-19 не защищает от заболева-
ния и даже может привести к проблемам со 
здоровьем, провоцирует социально-эконо-
мические проблемы, безработицу и эмигра-
цию населения. 

Тем временем премьер-министр Литвы Ин-
грида Шимоните не исключает введения до-
полнительных ограничений.  

Юлюс ЯНУЛИС. 
г. Вильнюс.

Репрессии только вредят

«Люди на Кубе заинтере-
сованы в вакцинации», 

— сказал изданию Карлос 
Фернандес де Коссио, дирек-
тор Отдела Соединённых 
Штатов кубинского Мини-
стерства иностранных дел. 
Он подчеркнул, что в его 
стране нет «культурной про-
блемы, которая, кажется, су-
ществует здесь, в США», где, 
согласно публикациям в 
прессе, требования о вакци-
нации вызывали особые спо-
ры в консервативных кругах, 
которые утверждают, что та-
кие меры нарушают граждан-
ские свободы, гарантирован-
ные Конституцией. «Сегодня 
у нас есть около 50% полной 
вакцинации», — добавил дип-
ломат, пояснив, что «наша 

цель — обеспечить, чтобы 
92% населения были пол-
ностью вакцинированы к 
концу ноября». 

Еженедельный журнал от-
мечает, что эта маленькая на-
ция является уникальной во 
всём Западном полушарии за 
исключением Соединённых 
Штатов в плане разработки 
иммуногена. Куба уже достиг-
ла цифры в 84% населения, 
получившего хотя бы одну 
дозу вакцины, что является 
одним из самых высоких 
процентов в мире, в то время 
как у США это 65%. Издание 
также подчёркивает, что, не-
смотря на свои относительно 
скромные размеры, Куба уже 
давно успешно продвигается 
вперёд в области здравоохра-

нения и медицины, включая 
передовые биотехнологии, 
которые оказались стратеги-
чески важными инвестиция-
ми, когда COVID-19 начал се-
ять хаос на планете в начале 
прошлого года. В материале 
напоминается, что до того, 
как вакцины стали доступны, 
кубинские врачи и эксперты 
в области здравоохранения 
были отправлены на помощь 
по всему миру, причём не 
только в беднейшие госу-
дарства Африки, Азии и Ла-
тинской Америки, но также и 
в развитые страны Европы. 

Но Куба, как и многие другие 
государства мира, заплатила 
высокую цену. В статье отме-
чается, что, хотя число случаев 
инфицирования и смертности 
не росло так стремительно, как 
в других странах, потеря дохо-
дов от туризма и другие по-
бочные эффекты от эпидемии 
COVID-19 нанесли серьёзный 
ущерб.  

Пренса Латина.

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

«Ньюсуик» признаёт 
успехи Кубы

Американский журнал «Ньюсуик» обнародовал 
данные о неоспоримых успехах Кубы в производстве 
собственных вакцин против коронавируса и показа-
телях иммунизации населения в стране, которые он 
назвал одними из самых высоких в мире. 

В ФРГ пытаются 
включить «светофор» 

Немецкие социал-демократы (СДПГ), либералы (СвДП) и «зелёные» подтвердили 
заинтересованность в создании «красно-жёлто-зелёного» (по традиционным 
цветам этих партий) правительства. Следующим шагом должны стать офици-
альные коалиционные переговоры по возможному созданию «светофора», как на-
зывают в Германии такую коалицию за цвета её участников. 

П ринятому решению предшествовали 
зондирующие консультации предста-
вителей трёх партий, завершившиеся к 

середине октября. По их итогам Социал-де-
мократическая партия Германии (СДПГ), ли-
бералы из Свободной демократической пар-
тии (СвДП) и партия «Союз-90»/«зелёные» на-
мерены начать официальные коалиционные 
переговоры по формированию новой правя-
щей коалиции в ФРГ. Об этом в минувшие вы-
ходные сообщили главы делегаций этих трёх 
политических сил, сообщает «Дойче велле». 

Потенциальные партнёры по коалиции под-
готовили 12-страничный документ, обобщаю-
щий промежуточные итоги прошедших кон-
сультаций. По словам кандидата в канцлеры 
ФРГ от СДПГ Олафа Шольца, сторонам удалось 
достичь «очень хорошего результата». В каче-
стве главных ориентиров для переговоров о 
коалиционном соглашении в документе на-
зываются: более быстрый отказ Германии от 
производства электроэнергии с помощью уг-
ля, в идеале до 2030 года; отказ от повышения 
подоходного налога, налога на добавленную 
стоимость и корпоративного налога; сохра-
нение уровня пенсий и установленного зако-
ном пенсионного возраста; закрепление прав 
детей в Конституции ФРГ; снижение мини-
мального возраста избирателя до 16 лет. 

15 октября представители СДПГ, СвДП и 
«зелёных» провели отдельные встречи, чтобы 
дать оценку прошедшим зондирующим пере-
говорам, итоги которых ранее подвели гене-
ральные секретари СДПГ и СвДП и глава ап-

парата «Союза-90»/«зелёных». Затем состоя-
лось совместное обсуждение с участием всех 
заинтересованных партий. 

Отметим, что до начала полноценных трёх-
сторонних консультаций стороны провели 
предварительные «сепаратные» двусторонние 
встречи. В их завершение СДПГ, СвДП и «зелё-
ные» встретились для совместного обсужде-
ния возможности создания коалиции, кото-
рую в ФРГ и окрестили «светофором». 

Как отметили наблюдатели, прошедшие 
зондирующие переговоры были направлены 
на то, чтобы укрепить доверие, а также про-
яснить общие взгляды и препятствия на пути 
возможного сотрудничества. Однако сам факт 
их успешного завершения — отнюдь не за-
ключительный шаг к началу полноценных пе-
реговоров о создании правительственной коа-
лиции на федеральном уровне. Начало коали-
ционных переговоров у «Союза-90»/«зелёных» 
должен одобрить так называемый совет зе-
мельных отделений партии. Аналогично у 
СвДП запрашивается мнение партийных ор-
ганов. У социал-демократов решение прини-
мает правление партии. И только после их 
одобрения переговоры могут начинаться. 

 
Пётр ПАРХИТЬКО. 

 
q Анналена Бербок («зелёные»), Олаф 
Шольц (СДПГ) и Кристиан Линднер (СвДП) 
довольны итогами зондирующих перегово-
ров о создании коалиции. 

Фото ДПА.
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Российской Федерации 

ППооззддррааввлляяеемм  сс  ююббииллеееемм  ллююббииммууюю  ннааррооддннууюю  ааррттииссттккуу,,  ннаассттоояящщееггоо  ппааттррииооттаа!!

Если бы наша редакция заранее объявила 
читателям, что сегодня мы будем привет-
ствовать в газете по случаю круглой даты на-
родную артистку России Жанну Андреевну 
Болотову, сколько поздравлений ей обруши-
лось бы на нас! Думаю, для публикации всех 
целого номера не хватило бы. 

Так что от имени многих и многих говорит о 
ней на этой странице своё проникновенное 
слово постоянный читатель и автор «Правды» 
— превосходный историк, публицист, искус-
ствовед и литературовед Арсений Замостьянов. 

Но мы сочли необходимым, чтобы здесь же 
прозвучало слово и самой Жанны Андреевны. 
Почему? Суть в том, что она не только впе-

чатляющая актриса, которая остаётся с нами 
чередой незабываемых киноработ, но и не 
менее впечатляющий, яркий, убедительный 
публицист. А это, подчеркну, для нынешнего 
времени исключительно важно. 

Да, в лукавую и лживую пору, когда выгодно 
подальше прятать свои убеждения, если они 
вразрез идут с политикой власти, прямое и 
честное слово, сказанное публично, ценится 
особо. И тем более, коль исходит оно от челове-
ка с безусловным нравственным авторитетом. 

Болотова именно такая. Потому она, как и 
муж её Николай Губенко, быстро поняла и 
восприняла зов жгучего своего призвания: 
встать и поднять голос против нарастающей 

антисоветской, антикоммунистической вак-
ханалии. Оба они безошибочно определили 
своё место на линии огня. 

Напомню: когда убивали Советскую страну, 
одновременно убивали и правду. Газету 
«Правда» — тоже. И как трусливо в одночасье 
откачнулись от нас многие, казалось бы, ува-
жаемые авторы! Перестали присылать свои 
материалы и выполнять наши просьбы. На 
встречи с читателями, каждая из которых 
превращалась тогда в острейший идеологи-
ческий бой, всё труднее стало приглашать не-
которых известных деятелей. 

А вот Губенко и Болотова непременно 
приезжали! И выступления их, страстные, 

чёткие, всегда вызывали в зале горячий 
отклик. 

Позднее, когда у Николая Николаевича рез-
ко возросли заботы и по созданию нового те-
атра, и в КПРФ, и в Думе, Жанна Андреевна 
взяла на себя, можно сказать, груз за двоих. 
По-прежнему безотказно участвовала во 
встречах правдистов с читателями, в редак-
ционных «круглых столах», писала статьи и 
беседовала с журналистами «Правды». Мне 
тоже посчастливилось подготовить и опубли-
ковать несколько бесед с ней. Огромной ра-
достью для меня была каждая наша встреча. 
Надеюсь на продолжение: читатели просят. 

В своих текстах, как и в жизни, Жанна Анд-

реевна была и остаётся истинно советским 
человеком. В полном смысле этих высоких 
слов! Я назвал бы её даже идеалом советского 
человека. Прочтите хотя бы публикуемую ни-
же статью Жанны. Она заключает сборник 
работ Николая Губенко «Театр абсурда», вы-
шедший недавно в издательстве «Алгоритм» 
(теперь — «Родина»). О том, что наболело не 
только у неё, а у миллионов наших соотече-
ственников, автор статьи говорит с предель-
ной откровенностью, не хитря и не ловча. 

Великое спасибо Вам, дорогая Жанна Анд-
реевна, от «Правды» — за Правду. Будем и 
впредь вместе! 

Виктор КОЖЕМЯКО.

Жанна Болотова — человек советский

q «Из жизни отдыхающих». q «И жизнь, и слёзы, и любовь». q Жанна и Николай: в жизни и творчестве — вместе...

q «Дом, в котором я живу».

q «Подранки».

q «Люди и звери».

Дело, конечно, не в юбилее. 
Но бывают дни и минуты, 
когда нужно высказать то, 
что давно хранится в тай-
никах памяти. Ведь мы под-
час робеем, стесняемся про-
износить добрые слова. По-
пытаюсь — от души.  

 

М ы стали свидетелями, участ-
никами, жертвами великой 
смуты, когда, как сказал бы 

Ханс Андерсен, «буря перевесила вы-
вески». Сколько оказалось бодрых пе-
ребежчиков — особенно среди твор-
ческой интеллигенции! Очень мно-
гим актёрский талант помог предста-
вить дело так, что они всю жизнь 
только страдали от Советской власти 
и мечтали о её свержении. Чистой во-
ды фантазия, но звучало убедительно. 
А главное — перекрашиваться и вжи-
ваться в новую роль было выгодно. 
Да и сегодня — выгодно. «Всё на про-
дажу» — эта формула польского клас-
сика для многих стала руководством 
к жизни. 

А вот Жанну Андреевну Болотову 
невозможно представить в этом рас-
чётливом лицедейском амплуа. Не та-
ков характер, не таково отношение к 
чести, к правде. Актриса не могла 
предать, во-первых, свою страну, а 
во-вторых — своих зрителей.  

И театр «Содружество актёров Та-
ганки», театр Николая Губенко, в ко-

тором можно было почувствовать се-
бя среди своих, среди нераспродан-
ных людей, вряд ли был бы возможен, 
если бы не труды и дни её, Жанны Бо-
лотовой. Вы, дорогая Жанна Андре-
евна, причастны ко всем сценическим 
победам и гражданским поступкам 
этого особого театра.  

Есть такое — уже не новое — рек-
ламное понятие: «звезда». А для Жан-
ны Болотовой это слово давно обрело 
иной, гораздо более глубокий смысл. 
Настоящая золотая звезда сверкала 
на груди её отца — фронтовика Анд-
рея Ивановича Болотова, командира 
Красной Армии.  

Да, если бывает жизнь не по расчё-
ту, а по совести, то это Ваша жизнь. А 
когда человек не продаётся — он не-
победим.  

Однажды в редакции «Правды» мы 
вместе участвовали в «круглом столе». 
А потом, при перепубликациях в ин-
тернете, наши реплики перепутали. 
То, что говорила Жанна Андреевна, 
подписали моей фамилией. И наобо-
рот. И мне, наверное, впервые в жиз-
ни пришлась по душе ошибка редак-
ции. Потому что это было дополни-
тельное доказательство того, что мы 
единомышленники. Горжусь этим.  

Жанна Болотова никогда не ставила 
на поток роли, нечасто мелькала в 
прессе, но, если уж включалась в 
команду, получалось нечто настоя-
щее. И началось это в её совсем ран-
ней юности, когда создавался фильм 
Льва Кулиджанова и Якова Сегеля 
«Дом, в котором я живу». Фильм, где, 
как в жизни, юмор переплетается с 
трагедией, но, в соответствии с прав-
дой военного поколения, трагедия к 
концу картины ощущается всё острее.  

И даже когда Галя Волынская поги-
бает, она остаётся на экране — как 
воспоминание, без которого невоз-
можно существовать «возле дома, в 
котором живём». Участью этой хруп-
кой девушки должны были стать лю-
бовь, талант, счастье. Но она выбрала 
нечто более важное — защищать Ро-
дину. Невозможно смириться с её ги-
белью — сколько бы ни повторяли 
этот вечный фильм.  

И точно так же кому-то трудно было 
поверить, что замечательная актриса 
— улыбчивая, с нездешней красотой 
— не просто останется в стороне от 
распродажи страны, её идеалов, её 
ценностей, но и будет твёрдо высту-
пать против этого воровского аук-
циона. Но и это — правда.  

На экране Жанна Болотова стано-
вилась и грёзой, и капризной дамой, 
и интеллектуальной женщиной-бой-
цом, пришедшей в революцию. Всё 
это интересные роли. Её жизнь про-
ходит на огромном материке совет-
ского экрана, который ничуть не по-
терял свою притягательность через 
тридцать лет после развала страны. 
Ведь у советских кинофильмов есть 
лишь один недостаток — что их боль-
ше не снимают… И она блеснула в 
этом искусстве «от Кулиджанова до 
Балабанова». 

Но личность актрисы, на мой 
взгляд, острее всего проявилась в двух 
ролях. В самой первой, о которой мы 
уже вспомнили. И — в роли главврача 
дома ветеранов Варвары Волошиной 
в фильме «И жизнь, и слёзы, и лю-
бовь». Мне думается, эта героиня осо-
бенно близка актрисе, родственна ей 
по характеру. Как нужно нам сегодня 
такое неравнодушие, такое творче-
ское и самоотверженное отношение 
к профессиональному долгу — кем бы 
вы ни были…  

Жанна Андреевна верит: каждый 
наш шаг на Земле остаётся навеки. 
Это превыше всех предрассудков, 
суеверий, религий. Остаются наши 

дела, поступки, высказанные идеи — 
как эстафета. Она верит в Просвеще-
ние — это слово можно и нужно пи-
сать с большой буквы. И в социализм, 
без которого мы обречены не на 
справедливую и плодотворную 
жизнь, а на бессмысленный бег в 
мешках. Она принадлежит тому ми-
ру, в котором не берут деньги со сту-
дентов — за учёбу. И этот мир не в 
прошлом. Нет сомнений, что он — 
наше будущее, которое только нужно 
завоевать. 

Придут годы, и мы со стыдом будем 
вспоминать о временах, когда Про-
свещение в России оказалось не в че-
сти, когда славу многие разменяли на 
сомнительный успех. Николай Губен-
ко и Жанна Болотова сделали всё для 
того, чтобы мы преодолели эту полосу 
солнечного затмения как можно бы-
стрее и с наименьшими потерями. 
Эта их принципиальная позиция для 
многих стала образцом. 

Спасибо Вам за верность себе, свое-
му таланту, за верность идеалам, без 
которых нам никогда не возродиться. 
Как это важно — не предать. Льва 
Толстого и Виктора Гюго, и ту Звезду, 
которая блистала на мундире отца. 

Склоняя голову, я желаю Жанне 
Андреевне, чтобы поскорее сбывались 
её мечты, чтобы добрые воспомина-
ния сочетались с новыми замыслами. 
И — доброго здоровья на долгие годы.  

Всегда Ваш 
Арсений ЗАМОСТЬЯНОВ.

Талант и верность

Вот и прошёл очередной праздник народ-
ного единства. Телевиде ние выдало се-
рии передач, документальных и художе-

ственных фильмов, отвратительных по смыс-
лу и просто плохих по каче ству. На каждом 
можно ставить пометку: «Осторожно — яд!» 
Призывы даже западных здравомыслящих по-
литологов (на пример, французского историка 
Эммануэля Тодда): «Пора воз вращаться к 
взвешенному взгляду на историю» — не возы-
мели пока никакого действия на большинство 
идеологов нынешней власти. Ими по-преж-
нему движет только ненависть к советскому 
прошлому. Их совершенно не инте ресует от-
ношение миллионов людей к происходящему. 
Мне во обще кажется, что сейчас такой празд-
ник в принципе невозмо жен. А между тем мы 
жили в стране, где такой праздник был. 

«Как часто вижу я сон, тот удивительный 
сон...» Вот два дцатилетней девушкой на съём-
ках фильма Сергея Герасимо ва «Люди и звери» 
я побывала в Запорожье и Харькове. Уви дела 
знаменитую плотину и харьковский завод. 
Вот в Дивногорске увиде ла плотину на Енисее: 
дух захватывало от восторга и гордости за 
людей, создавших это. С делегацией от «Мос-
фильма» была на атомной электростанции в 
Армении. Помню поездку в Но рильск на съём-
ки фильма «Любить человека» того же С. Гера -
симова. И ещё одну поездку в Норильск, уже 
после 1991 года. Нас встречали как самых до-
рогих гостей. Предложили проехать до знаме-
нитого комбината, посмотреть на него хотя 
бы издали.  

Помню страшную метель, еле видны были ог-
ромные прожекто ра, освещавшие его по всему 
периметру. И, наконец, наши три концерта. Я 
думала: «Ну кто из нормальных людей выйдет 
из дома в такую вьюгу?» Но в переполненном 
зале под аккомпане мент ветра люди слушали 
Пушкина, Блока, Есенина, Ахматову, Цветаеву, 
песни Высоцкого. 

А потрясающее зрелище двух Сургутских 
ГРЭС! Машинный зал и зал управления. Я 
вижу — мой муж Николай Губенко кив нул 
мне: «Посмотри журнал дежурств». Фамилии 
всех нацио нальностей: русские, украинцы, 
татары, армяне, азербайджан цы... Вот это 
праздник единства так праздник! Помню 
чаепитие в кабинете директора. «Не знаю, 
как у вас там, в Москве,— го ворит он,— а у 
нас тут никакого застоя не было. Раскладуш-

ки в цехах стояли, неделями не выходили 
домой». 

Не могу удержаться, чтобы не рассказать ещё 
об одном счастливом воспоминании — о посе-
щении нашей средиземно морской эскадры в 
Египте, в городе Александрия. Наша деле гация 
— министр кинематографии Ф.Т. Ермаш, кино-
режиссёр Юрий Озеров, актриса Людмила Са-
вельева и я — приглашена на встречу с моряка-
ми. Красавица-эскадра: серо-стальные ко рабли, 
совершенные по форме и внушительные по со-
держанию. Гордо реет на мачте флаг Отчизны 
родной. Поднялись на борт: идеальная чистота 
и порядок, всё надраено до блеска. Впечат -
ление, что и люди тоже начищены до блеска. 
Командиры идеально выбриты, наша чудесная 
морская форма, чёрная, с золо тым шитьём и зо-
лотыми пуговицами, сидит как влитая. Мат -
росы загорелые и пышущие молодостью и здо-
ровьем. Когда мы поднялись на сцену, раздался 
такой оглушительный приветст венный шум, ко-
торого, я уверена, ни Люся, ни я больше никогда 
в жизни не слышали. 

Примерно лет 25 спустя, уже после 1991 года, 
на вечере в Москве ко мне подошёл капитан 
первого ранга, артиллерист-ракетчик, и сказал: 
«Жанна, помните Александрию?» Я ответила: 
«Ещё бы! Такое не забывается». Потом на все 
наши премьеры и просто спектакли в театр 
«Содружество актёров Таганки» стали при -
ходить моряки — от адмиралов до старпомов. 
Приходили в фор ме. С орденами. 

 

Году в 94-м как-то работала у нас на даче 
бригада строителей, и был в этой бригаде 
чудесный человек Юра из Одессы. Этот 

Юра был настоящий клад. Молчаливый, под-
тянутый, он умел абсолютно всё — провести 
электричество, починить телефон, врезать за-
мок, отремонтировать утюг, холодильник, те-
левизор, компьютер. Я поинтересовалась, чем 
он занимался до 91-го года. Он сказал: «Я слу-
жил на научном судне «Акаде мик Королёв». 
Мы следили за нашими спутниками, 
поддержи вали связь с космическими кораб-
лями». 

И вот всех этих людей назвали «совками»! 
Где-то в конце 80-х мы вдруг услышали, что 
мы, оказывается, «страна дура ков и шарико-
вых». Я даже сначала не поняла, о ком это 
они, что вообще имеют в виду. Может, они так 
шутят? 

А кто же выковал коммунистической России 
её ракетно-ядерный щит и меч? От и до — из 
советских материалов и со ветскими техноло-
гиями. «Совки», выходит? Шариковы? Спро -
сите геологов — они скажут: создавать сырь-
евую базу радио активных технологий СССР 
начинал с нуля. Так же и освоение космоса. 
Сотни институтов, тысячи специалистов! 
Ничего, разобрались. Теперь торгуем. Торгуе-
те, точнее, вы. А остальные сосут лапу. На ва-
ших сначала ельцинских, а теперь путинских 
пенсиях. Кто у кого отнял? С кем поделил? 
Кто Шариков-то? 

А кто, кстати, её, коммунистическую Россию, 
самой гра мотной страной в мире сделал? Не 
первое ли в мире Совет ское государство? А 
что сделали для страны советские люди за 
двадцать брежневских — непонятых и обол-
ганных «застойны ми» — лет? Обжились на по-
стоянной основе в космосе. И на по стоянной 
же — вышли подводным и надводным флотом 
в Ми ровой океан. И, наконец, мы, «совки», 
ликвидировали как класс нищенство. При вы-
думанном «равенстве в нищете» на всё хватало 
комму нистической России. На космос и океан. 
На Север и курортный Юг. На бесплатное лече-
ние и учение — всех. На почти бесплат ное 
жильё и проезд — всем. На науку и культуру, 
пусть «по ос таточному принципу», но вот те-
перь бы эти остатки! На зарпла ту и пенсии, за 
счёт которых все жили, а не вымирали. 

Как-то в телерепортаже «из глубинки» по-
казали мужи ка: «При коммунистах мы в ком-
мунизме и жили. Не понимали только. А сей-
час...» И махнул рукой. 

Так что же вы понаделали, чтобы русский 
крестьянин называл теперь реальный наш со-
циализм реальным коммуниз мом? Тут не од-
но воспоминанье. Такого не придумаешь, а и 
придумать — никто не поверит. Сам народ 
вынес свой приго вор. Эпитафия — лжедемо-
кратам. 

В 1992 году нас с мужем пригласили в Ита-
лию. В маленьком городке Порто-Фино есть 
театр знаменитого Джорджо Стреллера. Мы 
должны были читать русскую поэзию. Всё бы-
ло пре красно организовано! Итальянские ак-
тёры читали по-италь янски, мы — то же самое 
по-русски. В последний вечер — про щальный 
ужин, чудесная атмосфера человеческой бли-
зости и товарищества. И вот наш новый друг 
вдруг спросил: «Николай, а можно неудобный 

вопрос? Как вы могли отдать такую стра ну?» 
Воцарилось молчание. 

 

Исчерпывающий и беспощадный анализ 
нынешнего поло жения в нашей стране 
давали и дают люди разных политических 

убеждений и взглядов — академик Б. Раушенбах, 
С. Кара-Мурза, А. Зи новьев, А. Дугин, театраль-
ный критик Т. Москвина... Одно общее у этих 
людей — здравый смысл. 

«На карте России исчезли десятки тысяч дере-
вень — вме сте с населением! Здоровье и трудо-
способность проигрываются на тысячах «зелё-
ных» полей казино; Стабилизационный фонд, 
заблаговременно переведённый в Америку, жи-
реет и пухнет, а русские люди роются в помой-
ках...» (А. Зиновьев) 

«Труба прокормит только десять миллионов 
ртов — хоро шо, до отвала прокормит. А народу в 
10 раз больше. Что, спра шивается, в задаче?.. В 
задаче спрашивается: сколько лет уйдёт на соз-
дание великолепно отлаженной, огромной и 
всем доволь ной страны с компактным прожи-
ванием небольшого, гармонич но развитого на-
селения, без нелепой, больной, жалкой социал-
ки? Сколько времени понадобится, чтоб одна 
десятая часть населения съела девять осталь-
ных?» (Т. Москвина) 

Повторяю, это пишут люди даже не комму-
нистических взглядов и не с таким, как у меня, 
отношением к прошлому. Просто думающие 
люди, прямо смотрящие в глаза «неумоли мой 
реальности». 

Я так много пишу о прошлом, что может сло-
житься впечат ление, будто живу только им, «уто-
пая в дальнем дорогом». Это не так. Думая о 
прошлом, я думаю не о нашем личном благопо -
лучии, не о советской безмятежной и уважаемой 
старости, а о той общей атмосфере уверенности 
в завтрашнем дне, безопас ности, достоинства и 
равенства, в которой мы жили. 

В чём же сегодня искать надежду, на что опе-
реться, где уви деть хоть какие-то очертания бу-
дущего? И вот читаю у Л. Тол стого в «Войне и 
мире» — после поражения Наполеона: «Мо сква 
в октябре месяце, несмотря на то, что не было 
ни началь ства, ни церквей, ни святыни, ни бо-
гатств, ни домов, была тою же Москвою, какою 
была в августе. Всё было разрушено, кроме чего-
то невещественного, но могущественного и 
неразрушимо го». И это неразрушимое, мне ду-
мается, есть та «могучая сила жизненности», тот 
дух победителей, который жил в наших пра -
дедах, наших отцах, а будет жить в наших внуках. 
И если нам хватит мудрости — «жизнь просо-
чится сквозь честные сердца». (М. Салтыков-
Щедрин) 

Хватило бы мудрости! 
Жанна БОЛОТОВА.

Тут не одно воспоминанье… 
Актуальные размышления народной артистки России


